

EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—Fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVI

NUM. 713

Palma de Mallorca 2 de octubre de 1915

La correspondencia de Redacción dirijase á ANTONIO M. ALSINA y la de Administración.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

Salutación

EL OBRERO BALEAR, envía un fraternal saludo a todos los delegados que en representación de las diferentes colectividades socialistas de la región empezarán hoy, las tareas del Congreso extraordinario.

Esperamos que la labor que se realizará contribuirá poderosamente a un más profundo arraigo de nuestros libertadores ideales y a extender su campo de acción.

Mucho acierto, pues, les deseamos en su delicada labor a todos los delegados.

La acción

Gran interés tiene lo que los hombres dicen y escriben. Pero rico en consecuencias es solamente lo que hacen.

Bueno es que hablemos contra los males presentes y discurremos sobre su enmienda, y afirmemos nuestra capacidad para hacer las cosas mejor. Todo ello sería, sin embargo, palabras vanas si no intentáramos desde luego llevar nuestras ideas a la práctica.

La eficacia de toda propaganda y la sinceridad de toda convicción se miden por su influencia inmediata sobre la conducta de los colectividades y de las personas.

No estamos obligados a comprender ni poseer toda la verdad. Mas la verdad que conozcamos debemos imperativamente aplicarla. Si no lo hacemos, es que esa verdad no la hemos alcanzado realmente, o que habiendo tomado posesión efectiva de ella, ha sido para degradarla a la categoría de fórmula vana y estéril, quitarle su virtud propia y destruir su valor. Y tanto más trabajo costará después a los hombres de buena voluntad alcanzar y hacer fructifera la verdad así obcecada y debilitada.

Si hablamos de lucha de clases hemos de mantener, pues, el carácter de clase de nuestro partido en los fines principales que perseguimos y en las costumbres de la vida interna y externa del Partido.

La acción política que preconizamos ha de ser obra efectiva de crítica, de control y administración, no simple clamor retórico contra los vicios e inepticias de los demás.

Si creemos en la solidaridad obrera, la hemos de hacer efectiva en la organización gremial, a que nos llaman las reivindicaciones más urgentes de la clase trabajadora, y también en la mutualidad, ayuda que los proletarios deben prestarse recíprocamente en las eventualidades desgraciadas de la vida.

Y si reconocemos la importancia fun-

damental de las relaciones económicas entre los hombres, la cooperación de consumo se nos impone como obligación, para nuestro propio bien y el de la colectividad.

No hay privilegio ni tradición que resista al empuje colectivo de un pueblo trabajador que adquiere ideas para traducirlas en hechos. Vivificadas así la acción es como las ideas orientan nuestro porvenir.

Y sólo cuando nos habremos habituado siempre a la palabra el hecho, es que adquieren pleno sentido y valor nuestras palabras.

(De *La Vanguardia*, de Buenos Aires.)

Campaña pro "El Obrero Balear"

Hemos recibido de nuestro corresponsal en Alaró la siguiente cuartilla, que damos a la publicidad muy gustosos. El firmante es un niño de 13 años, que asiste a la escuela del Centro Obrero de aquella localidad.

PARA «EL OBRERO BALEAR»

Es de suma importancia que reconozcamos los obreros cual es nuestro defensor; en Mallorca hay un periódico llamado EL OBRERO BALEAR, es él que nos ha de defender a nosotros los desheredados, a los mártires del trabajo; es deber nuestro, pues, ayudar a este periódico. Tanto seréis con cinco céntimos más o menos cada semana y en este periódico encontraréis un padre que os enseñará de vivir si vosotros ayudáis al periódico y ya os lo he dicho: que tanto seréis con cinco céntimos más como menos cada semana y a él le es un apoyo muy grande.

¡Ayudémosle! ¡Hagamos un esfuerzo para dar vida a nuestro defensor!

Mateo Garau

Alaró.

Dice bien el pequeño Mateo Garau. Para contribuir al sostenimiento del periódico si es preciso hay que hacer el sacrificio del café o de la copa de alcohol. Con ello, en el segundo caso, ganará nuestra salud y en el primero, tampoco perderá nada, saliendo beneficiados nuestros intereses y estaremos en condiciones de combatir a nuestro enemigo común: la burguesía.

Un niño nos exhorta para que no abandonemos nuestro puesto en la lucha. Uno de las generaciones venideras nos incita para que cuando ellos tengan que continuar nuestra liberadora acción, puedan contar con buenas y eficaces armas de combate y es indudable que su voz delicada, infantil tendrá eco poderoso en el pecho de todos los obreros conscientes.

Y en esa campaña que ya nos ayudan

los niños esperamos que pronto vendrán las mujeres.

¡Compañeros y compañeras, hay que buscar nuevos suscriptores y procurar recursos al periódico!

BELGICA

HOY

Que no hombre más elevado que los demás advierta lo que representa la actualidad y sacrifique a ello su vida y la de los que ama, es cosa vista en la historia de todos los tiempos, y se ha consagrado a esos hombres, no sin razón, una especie de culto que los coloca casi en el rango de los dioses. Pero que todo un pueblo, grandes y pequeños, ricos y pobres, sabios e ignorantes, se haya inmolado deliberadamente a tal punto por una cosa, es espectáculo no presenciado hasta ahora; lo afirmo sin temor a que hurgando en la memoria de los hombres se halle algo con que contradecirme.

Y observad que no se trata de una de esas resoluciones heroicas tomadas en una hora de entusiasmo, en que el hombre se supera fácilmente a sí mismo, resolución que no ha de sostener cuando olvidada la embriaguez, vuelve al otro día a caer en el nivel de su vida cotidiana. Se trata de una resolución que es preciso tomar y sostener cada mañana, en medio de una angustia y de un desastre que crecen cada día.

Y no solamente esa resolución no se ha doblegado en lo más mínimo, sino que se eleva en proporción a la desgracia. He recibido un gran número de cartas, llegadas de todos los rincones de Europa, donde los desterrados del deber habían buscado un instante de reposo. Hallé en ellas quejas justificadas, pero ni un sólo reproche, ni un arrepentimiento, ni una recriminación. No he sorprendido una sola vez en ellas esta frase desalentada, pero excusable, que debía nacer tan fácilmente, al parecer, de labios desesperados:

—Si nuestro rey no hubiese hecho lo que ha hecho, no sufriríamos lo que sufrimos hoy.

Ni siquiera piensan en ello. Diríase que ese pensamiento no es ya de los que puedan vivir en la atmósfera purificada por su desgracia. No están resignados, porque resignarse es renunciar y perder el propio valer. Son felices y orgullosos en su desamparo. Sienten obscuramente que este desamparo va a regenerarlos como un bautismo de confianza y de gloria, y a ennoblecerlos para siempre en la memoria de los hombres. Un soplo inesperado, venido de las reservas secretas de la raza y de las cumbres del corazón humano, ha pasa-

do repentinamente sobre su vida y les ha dado una sola alma, formada de la misma substancia heroica que la de su rey.

Han hecho lo que no se había hecho todavía; y hay que esperar, para dicha de los hombres, que ningún pueblo debe hacer ya semejante sacrificio. Pero este ejemplo admirable no se habrá perdido, aun cuando no haya oportunidad de imitarle. A la hora en que, bajo el peso de un largo bienestar y de realidades demasiado egoístas, la conciencia universal iba a sufrir no sé qué descenso, ha elevado en muchos grados lo que podría llamarse la moral política del mundo, llevándola de un golpe a una altura que no había alcanzado aún y de donde ya no podrá descender, porque hay actos tan brillantes y que ocupan en la memoria tanto lugar, que fundan una especie de religión nueva y fijan definitivamente el nivel de la conciencia, de la lealtad y del valor humano.

Como lo establecerá la historia, ellos han salvado la civilización latina. Desde siglos se hallaban en el confluente de dos culturas poderosas y enemigas. Debían elegir. No han titubeado. Y su elección es tanto más significativa, tanto más rica en enseñanza, cuanto que nadie estaba mejor calificado que ellos para elegir con conocimiento de causa. No ignoráis, en efecto, que más de la mitad de Bélgica es de cepa germánica. Ella estaba, pues, por sus afinidades de raza, en mejores condiciones que nadie para comprender esa cultura que le ofrecían con la teoría del deshonor en ella incluida. Tan bien la ha comprendido, tan a fondo la conoce, que la ha rechazado con horror, con un asco de una violencia sin igual, espontáneo, unánime, irresistible, pronunciando así una sentencia sin apelación y dando al mundo una lección perentoria, sellada con toda su sangre.

MAURICIO MAETERLINCK

En el Ayuntamiento

A la hora acostumbrada—a las 12 y minutos—el señor Suau abrió la reunión y también como de costumbre siguen faltando casi todos los concejales liberales. El concejal carlista que hacía una porción de sesiones no se le veía está presente.

Se aprueba el acta y varias cuentas.

Se enteró la corporación de diferentes comunicaciones de diputados a Cortes que prometen interesarse por la suprimida Escuela Náutica.

Uno de los principales deberes de todo afiliado es asistir puntualmente a las reuniones de la Agrupación. Sin esa asistencia constante es ficticia la vida del Partido.

El señor Obrador agradece el interés que manifiestan los diputados por asunto que juzga tan importante, pero cree que no es suficiente y a tal efecto solicita al Alcalde que ponga su influencia cerca del Gobernador para que se restablezca la indicada Escuela.

El Alcalde promete hacer gestiones.

El señor Obrador dijo que no sabía que hacer para conseguir dicho extremo y a nosotros se nos ocurre que no es el más a propósito el no procurar interesar a la opinión y para conseguirlo es preciso que se haga algo más que lamentarse en sesión, pues creemos que sería mucho más eficaz el demostrar con datos los servicios que prestaba la indicada escuela, punto que nos serviría para convencernos de la justicia que nos asiste, y de la forma que lo hace el señor Obrador, creemos que no ganan nada ni la independencia ni la dignidad de la corporación.

Se da cuenta de un telegrama y un oficio.

Se lee una carta del Alcalde de Córdoba solicitando auxilio para erigir un monumento al Gran Capitán. Pasa a Fomento.

Se reproduce el informe de la Comisión Gestora del Instituto de Estudios Superiores de la Mujer. Queda 8 días sobre la mesa.

A un dictamen sobre obras en el puente de San Magín, que no venía con el informe del arquitecto, pasa a la Comisión de Fomento para que se cumpliera dicho requisito.

Se aprueba un dictamen de la Comisión especial de Reforma Interior sobre reclamaciones al proyectó de nuevo mercado en la plaza del Olivar.

Se autorizan diferentes obras particulares.

Pasa otra vez a la Comisión dos dictámenes que tratan del uso que ha de darse a la piedra útil que resulta del empedrado de la calle de la Bolsería.

A tal efecto el señor Carbonell nos entera que hace tal proposición porque de colocarse en depósito en la plaza del Olivar desaparecería la piedra. Hay precedentes.

Siguen aprobándose dictámenes.

El Fomento del Civismo pide el saneamiento de unos terrenos del Pla de San Jordi, lo que nos parece muy bien; pero en otro escrito que felicita al Ayuntamiento por la subasta del arbitrio sobre las carnes, ya no estamos conformes, puesto que dicho impuesto no tiende más que a la depauperación de la raza.

Sobre el caserío del Pla de San Jordi se hacen varias peticiones: que se atiendan a la limpieza de los estanques, pidiendo un donativo para la Escuela primaria y denunciando raterías frecuentes.

Se resuelven favorablemente dichas peticiones y sobre el último, dar local para que se coloque un puesto para la guardia civil.

El señor Pou y Reus, pidió al señor Alcalde que había de cierto en lo que había leído en la Prensa que había suspendido dos acuerdos del Ayuntamiento.

Contesta el Alcalde de que tenía dichos acuerdos en estudio por si procedía la suspensión.

Con lo que se dió por satisfecho el señor Pou, si bien nosotros creemos que podría haberse hecho algo más para mirar por los fueros del Ayuntamiento.

En la plaza de Atarazanas se pondrán caños y no grifos.

A una de las plazas inmediatas al nuevo Instituto se pondrá el nombre de Fray Junípero Serra, así lo pidió el señor Obrador y luego elevarle una estatua.

Se hizo una denuncia de haber descorchado dos árboles en el Borne.

Se trata sobre el alumbrado en que intervienen una porción de concejales y se acuerda estudiarlo.

Se hacen preguntas sobre la permuta del cuartel de caballería y de reclamaciones contra el arbitrio sobre alcoholes que son contestadas.

El señor Llompart denunció obras fraudulentas en el ensaíche. Interviene el Alcalde y el señor Obrador.

Resulta que está mandado que se deje la tercera parte del solar para luces y no se cumple con la agravante de que hay obras en estas condiciones dirigidas por los arquitectos municipales.

El señor Suau cree que por la gravedad de lo denunciado hay que estudiar el caso para tener base sólida.

Y el señor Obrador no cree en la exactitud de la denuncia.

Y replica el señor Llompart aportando nuevos datos.

El señor Bibiloni pidió que se consignase 500 pesetas para atender al transporte de correspondencia en el Pla de San Jordi. Pasa a Hacienda.

Y el señor Valentí pidió que se unificara el arbitrio sobre el Matadero y el impuesto sobre la carne. Pasa a estudio. Se levanta la sesión.

De que la inmoralidad impera en nuestro Municipio, ya nos dimos perfecta cuenta con el debate suscitado sobre los temporeros en que se han venido a poner de manifiesto vergüenzas que permanecían en la sombra.

Para ayudar a hacer más luz y que la opinión dé su merecido a quien corresponda copiamos el siguiente párrafo de «La Vanguardia Balear».

«El debate sobre temporeros y sobre sillares de las murallas resultó interesantísimo.

Por él pudimos corroborar que los sillares procedentes del derribo de las murallas, que valían un capital, han desaparecido casi todos; pero (como dijo sin ser rectificado el señor Obrador) no ha ocurrido esto por falta de vigilancia de los celadores, sino en virtud de las influencias; y como ejemplo de estas influencias citó aquel concejal reformista, extra-sesión, los sillares empleados en las obras para una iglesia de las afueras, que el cura-párroco solicitó de algunos concejales y que estos le facultaron para llevarse diciéndole que no verían nada.»

Y de que ello es verdad, lo prueba el que apesar de haberse publicado no ha habido ningún concejal que se haya hecho eco, reivindicando la honra del Municipio. ¡Y oír que la Prensa quiere que el futuro Municipio sea de conciliación!

LA PRENSA

La Prensa es uno de los mejores y eficaces medios que hay para que el público pueda ilustrarse y pueda discutir de asuntos importantes ya sean de orden exterior como interior.

Como aquí tenemos lo más esencial y habiendo parte de prensa que son puros libelos y otra que en sí encierran un cúmulo de anuncios y que entre cuestiones religiosas, «toros», «Compañía Transatlántica», «crímenes» y otros hechos estupefactos por ese estilo van repletos todas las columnas de dichos periódicos, que más bien son hojas de anuncios que no periódicos para ilustrar a nadie como dije más arriba.

Estos periódicos deberían de decir que son empresas exclusivas de anuncios y sería más digno y más honroso, puesto que así no podríamos llamarnos a engaño.

Por eso hay clases de Prensa debiendo distinguir entre toda ella a la socialista y la anarquista por la noble y elevada misión que cumple.

Estos periódicos si llevan algún anuncio es respecto a algo provechoso y digno del público porque va en pro de la cultura y la educación que es el ramo a que se deberían dedicar todos esos periódicos y su obra sería más honrosa y más grande de lo que es actualmente la de dichos órganos.

Por eso combatimos nosotros cierta clase de prensa, porque no está en armonía con los fines porque quizá fué creada cuando vió la luz por primera vez.

Por eso deben de comprender tanto socialistas como anarquistas que sino compran la Prensa nuestra muere y eso no es dar pruebas de ser amantes de nuestras ideas.

Esos periódicos con los anuncios tienen vida propia, por ser lo que más deja y por eso vosotros lo que tenéis que hacer es no dar lugar a que muera nuestra prensa por falta de compradores y de propagadores de ella.

La nuestra es la que debe de vivir por ser su único fin educar y combatir los crímenes que hace la burguesía.

ANDALUZ

Septiembre 1 de 1915.

CARTA ABIERTA

A D. Andrés Pericás, de Alaró.

Mi muy queridísimo amigo: Profundamente emocionado de lástima ante la grave y dolorosa enfermedad nerviosa que usted padece y deseoso de que recobre pronto su salud perdida y no tenga que verse recluido en un manicomio esposado y con camisa de fuerza, me apresuro, por el bien que le que quiero, a escribirle la presente carta abierta en la cual incluyo la receta única que puede aplicarse con éxito a su enfermedad. No olvide que en el medicamento que le voy a recetar no solamente está el remedio que usted necesita, sino que también lleva aparejados la paz del pueblo y hasta la de su propia familia, que ya no pueden aguantar más las locuras y nerviosidades de usted.

Primeramente, al objeto de ponerse en gracia divina, rezará usted la siguiente oración a la Virgen de la Salud:

¡Virgen santísima, madre de los locos, de los tuertos y de todos los que sufren como yo sufro! ¡Escuchadme! Yo, Andrés Pericás, tuerto del ojo izquierdo si me conviene y del derecho si me conviene también, el hombre más bruto del pueblo y el de menos formalidad, digno de llevar albarda y andar con cuatro patas, más embustero que un sacamuelas y más tramposo que las brujas, que no se leer ni escribir bien ni mal, ni hablar correctamente, que no hago honor a mis palabras ni conozco la educación, que

ejerzo el cacicato liberal del pueblo y soy un explotador de obreros, muy tuante y muy vengativo, hasta el extremo de dejarles sin trabajo si no firman lo que yo quiero o no me dan el voto; yo, santísima Virgen, que soy la encarnación de todo lo feo y el prototipo de todo lo malo de Alaró, postrado a vuestros pies invoco vuestra gracia para que me devolváis la salud moral, mental y física sin la cual comprendo no me será posible la paz en la vida presente ni en la futura. Amén.

Después que haya rezado esto tomará usted tres o cuatro litros de tila antirrábica, tres mil gramos de agua urbana-educativa, unos cuantos de leche de la nodriza que usted sabe y tres duchas diarias con agua legítima del mes de abril.

Al mes y medio de hacer lo que yo le digo, en vez de fiero usted será un hombre. Y entonces no habrá porque levantarle estatuas en el Riff ni usted tendrá la manía de buscar firmas y llevar EL OBRERO BALEAR a los tribunales, con lo cual nos tiene atontados del susto.

Esperando sabrá aprovechar estos consejos, en bien de usted y del pueblo de Alaró en general, sabe están a su disposición las tetillas de...

La Nodriza que usted sabe

Palma y septiembre de 1915.

Sobre la guerra

EL CONGRESO DE BRISTOL

DE LAS TRADE-UNIONS

Se celebró el acto en la Association Hall de Bristol, y concurrieron 600 delegados, que representaban a 3.000.000 de trabajadores organizados.

Contra la conscripción

He aquí los términos de la resolución que se votó:

«Los delegados a este Congreso, en representación de cerca de 3.000.000 de trabajadores organizados, hacemos constar nuestra cordial congratulación por la magnífica respuesta que se ha hecho al llamamiento de voluntarios para combatir contra la tiranía del militarismo.»

Protestamos enérgicamente contra los siniestros esfuerzos de una parte de la prensa reaccionaria, al formular proposiciones e intentos de establecer la conscripción en este país, lo que significa una amenaza para los trabajadores y dividiría a la nación, en una ocasión en que es esencial una absoluta unanimidad.

No se ha presentado ninguna demostración apreciable de que el sistema del alistamiento voluntario no responda adecuadamente a los requerimientos del Imperio.

Creemos que todos los hombres que se necesitan podrán ser obtenidos por el sistema del voluntariado propiamente organizado, y mantenemos ardientemente y daremos toda nuestra ayuda al Gobierno para asegurar los hombres necesarios a la prosecución de la guerra hasta una conclusión victoriosa.»

Por los judíos

También se aprobó una resolución, referente a los judíos, y concebida en estos términos:

El Congreso espera fervientemente que se garantizará a los judíos sus derechos civiles y políticos en aquellos países don-

de, al presente, se les niegan esos derechos, en reconocimiento a los grandes sacrificios que están haciendo a favor de los aliados en nuestro combate común por las libertades del mundo, y que el Comité parlamentario pida al Gobierno inglés sus buenos oficios en este sentido, cuando la oportunidad lo aconseje.

La guerra

Acercas de la guerra se votó la resolución siguiente:

El Congreso de las Trade Unions, al expresar su oposición—de acuerdo con opiniones previamente manifestadas—contra todo sistema militarista, como un peligro del progreso humano, considera la presente acción de Inglaterra y sus aliadas completamente justificada y expresa su horror por las atrocidades cometidas por las autoridades militares alemanas y austriacas y el bárbaro sacrificio de vidas de no combatientes, incluso de mujeres y niños, y, por lo tanto, se compromete a ayudar al Gobierno en todo lo posible para la prosecución victoriosa de la guerra.

Comisión obrera en el frente de batalla

Una Comisión de obreros ingleses ha visitado las trincheras aliadas de Flandes y se encuentra actualmente en el frente del este de Francia.

Dicha Comisión es una de las que, por acuerdo del Gobierno británico, vienen a visitar las líneas de fuego para darse cuenta del estado de las tropas, del trato que reciben y de las necesidades a que hay que atender.

Los comisionados han cumplido concienzudamente su misión. Han recorrido acantonamientos, fuertes, trincheras, hospitales y asilos; han interrogado a combatientes, enfermos y heridos, y de sus observaciones e interrogatorios han tomado buena nota para redactar después la Memoria que han de circular entre las Asociaciones obreras, cuya representación os tentan.

Es un medio práctico y eficaz del Gobierno inglés para que el pueblo, que nutre las filas del ejército, esté bien informado de cuanto ocurre y por el medio que más crédito puede inspirarle.

PREPAREMONOS

Ya va siendo tiempo que hablemos de las próximas luchas electorales, en que tan gran papel corresponde desempeñar a la fuerza organizada del Partido Socialista.

Lo mismo en los periódicos que en la tribuna, debemos ir preparando los ánimos, señalando condiciones y pautas, que nos pueden convenir en más proporción.

En primer lugar, debemos considerar, que esa lucha próxima se nos ha de ofrecer más complicada que en otras ocasiones por cuya causa, deberemos emplear más actividad y quizá más energía; las imposiciones del progreso de nuestro ideal y el mayor número de enemigos que cada día se nos pone enfrente, empleando más mañas y más maquinaciones, esgrimidas por el temor a nuestra fuerza; son causas bastante sólidas para que entendamos que acaso sea preciso llegar al sacrificio más extremado, cosa que nunca nos deberá infundir un átomo de cobardía; y en segundo lugar, hemos de ver claro que nuestro porvenir depende en parte de la más o menos brillante acción que demos en esas peleas como acaso pueda llamarse de elementos fuertes y dispuestos a disputarse el beneficio por los medios más extremos.

Preparémonos, sí; preparémonos, que

ya va siendo tiempo de que a los trabajadores no nos coja desprevenidos nada, por la falta de esa preparación. Empecemos por elegir de entre nosotros a los representantes que tengamos ideas de llevar a los comicios, poniendo singular cuidado en que dichos individuos sean todo lo más perfectos que sea posible en todos los ramos de relación social.

Después estudiemos los múltiples y diferentes asuntos que cada cual entiende útiles para el caso, con arreglo a las funciones que espere desempeñar y últimamente, sondaemos todo aquello que en el día de mañana, se nos puede presentar, para que el desconocimiento no sea empleado, como arma exterminadora de nuestra acción, por la habilidosa fuerza contraria.

Creemos que el pueblo habrá tenido ya ocasión y tiempo de estudiar y meditar lo que a sus sagrados intereses puede convenir en ese caso, porque dos años no pasan en balde.

El pueblo es natural que puede o debe estar desengañado, de quienes siempre le han estado redimiendo en vísperas de los acontecimientos en que su apoyo se ha necesitado y después le han hundido más en la miseria y la depauperación. El pueblo gracias a esos desengaños estará persuadido de que el único medio de defensa reside en sus propias fuerzas empleadas pasa sí mismo. Ni partidos liberales, ni aun aquellos que han blasonado de una democracia que jamás fué el concepto lógico de la realidad, en su más plena orientación, pueden acusar un acto de entereza colectiva digna del aprecio que las obras grandes por el pueblo se merecen. El pueblo ha derramado con valentía sangre defendiendo intereses de clase, pero de clase enemiga y al exigirle no que derrame nuevamente esa sangre, sino que demuestre entereza y decisión para el triunfo de sí propio, no será tan necio que desprecie aquello con que se le brinda.

Tras de muchos años de conquistas hoy nos encontramos sin nada y en la dolorosa realidad de que se traiciona y se olvida la defensa de lo poco que se ha podido conquistar. Los antiguos perturbadores del orden, los revolucionarios de barricadas de antaño, hoy abandonan su tradición y solo nos pueden presentar la conciencia popular, relevada a su más infimo término y un cúmulo de reyes y libertades, que jamás son respetadas, esa es la tremenda realidad, vea la masa trabajadora el más saliente producto de su obra.

En el parlamento, en los ayuntamientos, en todas partes el pueblo será defendido cuando el mismo se represente y esto se conseguirá, cuando se de el triunfo al Partido Socialista Obrero.

Desde las elecciones que se avecinan en adelante, debemos tomar vida nueva, dejando a un lado vocingleros y partidos licenciosos que aun no se pueden vanagloriar, de contar en sus anales con un grado de perfección social impuesto por su fuerza.

Estudiando los socialistas de acción, bien el problema para su desarrollo y prestando nuestro hermano el elemento pueblo su fuerza moral y material a ese mismo desarrollo del problema, es facti que se pueda solucionar, algo de lo que constituye la incognita vital de nuestros intereses.

El pueblo puede conquistar su emancipación cuando trabaje para el y por el, sin defender intereses individuales, creemos que todos lo entenderán así y pouemos salir airosos del serio trance

G. MORÓN

Trabajadores: leed y difundid
EL OBRERO BALEAR.

Mientras haya una clase que detente los medios de producción habrá esclavos. El Socialismo aboliendo la propiedad privada suprimirá la esclavitud.

EL CONGRESO DE LOS OBREROS DEL MAR

El 22 concluyeron de llegar los delegados a Bilbao que iban para asistir al Congreso.

Reinaba entre todos un entusiasmo grande.

Las sesiones se celebrarán todos los días, comenzando a las diez de la mañana hasta la una, y de las seis de la tarde hasta las nueve. Estas sesiones son públicas.

En la Casa del Pueblo comenzó el 23 por la mañana, el Congreso extraordinario de la Federación de obreros de la navegación y transporte de España, para tratar de la huelga aplazada y de otros asuntos que interesan grandemente a los trabajadores del mar.

La Casa del Pueblo estaba convenientemente preparada para dicho acto, viéndose en el salón las banderas de todas las Sociedades que integran la Casa del Pueblo.

En la boca del escenario fué colocada la de la Sociedad de marineros y fogoneros del puerto de Bilbao.

Asistieron los siguientes delegados: Salvador Tortosa, de Palma de Mallorca; La Naval de Barcelona, tres delegados, Vicente Ferrer, Ramón Barros y Ventura Morales; Fonda Marítima de Barcelona, Enrique Bojoy; Maquinistas habilitados de Málaga, Evaristo S. Navarrete; Federación de Navegación y transporte de España, Barcelona, Bautista Caballer y Toribio Reoyo; Sociedad Marítima, Tarragona, Adolfo Sánchez; Unión Marítima de Bilbao, Adolfo Sánchez y José Urra; Cargadores y descargadores de Porsman (Murcia), José Urra; Marineros y fogoneros del Ferrol, Manuel Real, Cargadores y descargadores del Ferrol, el mismo delegado; ídem id. de Cartagena, Valentín Uhía; Marineros y fogoneros de puerto de la Luz (Las Palmas), Valentín Uhía; Unión Marítima, Gijón, el mismo anterior y José Machargo; El Despertar Marítimo, Coruña, Emilio Souto; Cargadores, descargadores y estivadores de Palamós, Emilio Sorine; Cargadores y descargadores de San Felú de Guixóis, el mismo delegado; Estivadores y trabajadores de Vigo, Enrique Bayon; Trabajadores del puerto, Ancante, Cristóbal Lloret; Marineros y fogoneros, Málaga, Evaristo S. Navarrete; Obreros del mar, Aguilas, Francisco Sotter; Descargadores y barcareros, Torreveja, José Martínez; Obreros del mar, Motril, Bautista Caballer; Marineros, Torreveja, José Montesinos; Marineros, Castellón, Joaquín Arrufate; Marineros y fogoneros, Valencia, Francisco Carval; Marineros y fogoneros Cabañal (Valencia) Agustín Herrero; Trabajadores de los vapores pesqueros, Barcelona, Ramón P. Cañal y Enrique Requesens; Estivadores del muelle, Málaga, Francisco Villalba; Marineros y obreros del muelle, Garrucha, Julián Emilio Castillo; Sociedad Hércules de Málaga, Rafael Lara; Terrestre de Alicante, Antonio Jerez; La Cantábrica de Gijón, Víctor García y La Igualdad y Santa Lucía de Cartagena, representadas por los delegados de La Unión y de Gijón.

Después de puestas en orden las credenciales se nombra una Comisión revisora

y se levanta la sesión, que se reanuda a las 6 de la tarde.

La Comisión revisora de credenciales dió cuenta de su cometido, resultando que los delegados representan a 18.860 federados.

La mesa de discusión quedó formada por el compañero Urra, presidente y Castillo y Machado, secretarios.

Después de ocupar sus puestos el compañero Urra dió las gracias por la deferencia que habían tenido al nombrarle para presidir la primera sesión.

Explicó el objeto del Congreso que era perseguir las mejoras a que los trabajadores del mar tienen derecho.

El compañero Tortosa hace uso de la palabra para saludar a los obreros bilbaínos en nombre de los de Palma de Mallorca, que como los de aquí son los más castigados por el caciquismo patronal.

El representante de La Cantábrica de Gijón, preguntó si se podía dedicar una sesión o parte para tratar del conflicto existente en dicho puerto, acordándose en que primeramente se debía discutir el orden del día.

Se entra a discutir el tercer punto del orden del día, que es el siguiente:

«¿Es conveniente discutir en este Congreso la conducta observada por el Comité en lo referente a la declaración y suspensión de la huelga del 28 de julio? ¿Ha de ser o no ha de ser legalista esta Federación?»

En representación del Comité de la Federación hizo uso de la palabra el compañero Reoyo, secretario de dicha entidad.

Explicó la conducta del Comité diciendo que la declaración de la huelga fué porque había necesidad de hacer una protesta contra el Gobierno que no cumplió lo que había prometido, reglamentar el trabajo a bordo de los buques, con cuya conducta apoyó a la Casa Sota y Aznar, de triste recuerdo para los trabajadores.

Habló después de la suspensión, porque el Comité lo había entendido así porque vió que los capitanes y oficiales les habían engañado, al suponer que iban a ir del brazo con ellos.

El compañero Uhía combatió la actuación del Comité, que no dió cuenta a las Secciones ni consultó con ellos para declarar y suspender la huelga.

El compañero Reoyo rectifica rebatiendo los argumentos expuestos por Uhía diciendo que se consultó a las secciones e intervienen buen número de delegados en la discusión.

El presidente explicó el parecer de la Sociedad de Erandio sobre la conducta del Comité, reconociendo que hubo algunos lunares respecto al aviso de las Secciones, habiendo tenido necesidad la de Erandio de tener una conferencia telefónica con el Comité para que dijera el acuerdo de la suspensión.

Aun con esto, reconocía que al Comité no se le puede tomar estrecha cuenta, pues lo sucedido son faltas naturales de organización.

Continuó diciendo que el decreto de suspensión no reviste gravedad, creyendo que pueda haber unanimidad en la aprobación de la conducta del Comité.

Preguntado esto por el presidente, el compañero Uhía habló para decir que no era precisamente el tratar de la desautorización del Comité, sino recomendarle que en lo sucesivo tenga más atenciones para las Sociedades.

Pidió que se diera al Comité un voto de confianza.

Así se acordó, con el voto en contra del delegado de Coruña.

Trabajadores: suscribíos a
"El Socialista", diario.

Los obreros de Palma de Mallorca

El delegado de Palma de Mallorca, Salvador Tortora y García presentó al Congreso el siguiente escrito:

«Los obreros de Palma de Mallorca están hoy en las condiciones siguientes:

El obrero de estiva hace la jornada de nueve horas con cuatro pesetas de sueldo, y el de desestiva tiene la jornada de las horas indicadas y salario de tres pesetas.

Los obreros acarreadores en descarga de vapores 3,50 pesetas. Los obreros de conservación que trabajan a bordo de un vapor cuando se efectúa la carga o descarga, 5 pesetas; cuando esto hace treinta años que desapareció en los demás sitios. Hoy el obrero de Mallorca pide lo que las demás Secciones hace mucho tiempo que lo disfrutan.

Horas de trabajo, ocho.

Salario de los estivadores, 7,50 pesetas.

Salario de desestiva y general, cinco, ídem, aun cuando este sueldo ya no existe en ningún puerto de España, porque vista la regla general es de 7,50.

Las horas de exceso, las que hasta hoy figan.

Los patronos no respetan la ley de Asociación.»

(Continuará.)

Acción Social**El conflicto de los escultores**

El patrono Sebastián Alcover, sigue con su fiera intransigencia, sin querer darse a partido y convencerse que sus operarios tienen derecho o que se les trate como personas, así de que siendo ciudadanos de un país en que existen ciertas libertades, también están en su lugar asociándose y mirando por sus intereses. El no querer convencerse de estas verdades da por resultado el meterse en callejones sin salida.

Pero vamos a cuentas. ¿De dónde sacará los operarios el señor Alcover? ¿Cómo podrá cumplir con sus compromisos?

Entre los obreros es cada día mayor la unión, estando dispuestos a sacrificarse os que trabajan para que sus compañe-

ros no tengan que sucumbir a su tiránico yugo, no tengan que ser esclavos en el siglo xx. Y esa unión es tanto más firme, puesto que saben que defendiendo a los huelguistas se defienden a ellos mismos. Si usted lograra sus insanos propósitos señor Alcover, no ignoran los escultores palmesanos que los demás patronos seguirían su ruin ejemplo.

Pues siendo esa unión cada día más firme y no pudiendo salir del atolladero en que le ha metido su extrema intransigencia con los tres o cuatro traidores de que dispone, cuando más tiempo pase peor para usted.

Estaría, por tanto, plenamente justificado que los huelguistas, cuando usted por la fuerza de las circunstancias entre en razón y pida que vuelvan a sus antiguos puestos le hicieran abonar el importe de los jornales que usted les ha hecho perder por puro capricho.

Por otra parte, nos consta que la Sociedad de escultores, bien enterada de lo duro de meollo que es usted, señor Alcover, ha aprobado un reglamento para establecer un taller colectivo, así es que puede esperar sentado el que vuelvan a su taller los obreros, para que les amargue todo el tiempo del trabajo. Si usted no se enmienda, si no entra en razón ellos están dispuestos a acudir a todos los medios, antes de rendirse a sus despóticos caprichos.

Créanos el señor Alcover, con su mal proceder no conseguirá más que grandes disgustos y graves perjuicios materiales. Lo más sencillo y conveniente, es pagar bien y tratar como es debido al personal.

Por último, nosotros veremos con satisfacción el que consigan los escultores ver triunfar sus justos propósitos.

LUCHEMOS

¡Luchemos! Sí. ¡Luchemos!

Luchemos sin temor,

que la lucha es vida,

la lucha es amor.

Luchemos todos unidos,

luchemos sin parar,

luchando triunfaremos,

luchando sin cesar.

Luchemos los obreros,

del campo y del taller,
y fuera de rencillas,
de hoy y de ayer.

Luchando dos ejércitos,
se libran las batallas
y vence, al par que el hombre,
la espada y la metralla.

Nosotros en la lucha,
venceremos sin espada,
cruzándonos de brazos
la acción está ganada.

Todo aquel obrero
que la lucha quiere,
cumple como bueno
si en la lucha muere.

¡Luchemos, pues, luchemos!

¡Luchemos sin temor!

Que la lucha es vida,

la lucha es amor.

MANUEL CEJAS

KEIR HARDIE

Según información publicada, este insignie correligionario nuestro ha muerto casi de repente, víctima de una pulmonía, y el entierro se habrá verificado ya en Glasgow, ciudad de Escocia.

El nombre de Keir Hardie trae a la memoria una porción de recuerdos relacionados con su vida de hombre enérgico, inquieto, batallador.

Precisamente esa carácter de independencia, esa inquietud espiritual de Keir Hardie, que le distinguía entre todos los demás, diéronle fama de indisciplinado.

A pesar de su edad avanzada, este gran socialista inglés era un propagandista infatigable y activísimo, dispuesto en todo momento a la lucha.

Era un pacifista resuelto, capaz de llegar a todos los extremos por impedir la explosión de esta espantosa guerra europea que al fin hubo de estallar.

Actualmente, el horror hacia la guerra que sentía Keir Hardie, manifestado por él en enérgicos discursos, produjo en su país un ambiente hostil hacia su persona. Se llegó a calificársele de germanófilo.

El Socialismo internacional pierde con Keir Hardie una mentalidad fuerte y una voluntad rígida.

Aunque no participásemos de muchos de sus puntos de vista, debemos reconocer las grandes cualidades del veterano luchador inglés, y rendir tributo de admiración a su memoria.

(De El Socialista.)

NOCHAS ANDALUZAS

Un compañero de Puente Genil nos da una queja que nosotros, dado lo razonable de ella, la trasladamos al Alcalde de dicha localidad, en la seguridad que procurará poner coto a los abusos de que el origen la queja.

Resulta que dado lo largo de la jornada que las mujeres que trabajan en el campo o en las fábricas de carne de membrillo—12 o 14 horas—y a lo mal provisionado de agua que está el pueblo se ven obligadas las infelices mujeres, a perder mucho tiempo para poder provisionarse de agua para beber. Y nos indica nuestro amigo que una de sus hermanas se levantó a las cuatro de la mañana con objeto de poder hacer la indispensable provisión de agua y estando en la fuente más cercana se presentaron cuatro o cinco mujeres de vida airada y allí volcaron todo su vocabulario de burdel, con todas sus palabras groseras, soeces.

Entendemos que estas señoras, no tienen derecho a escandalizar, ni a dar ejemplo de malas costumbres a jóvenes honradas y honestas, que se dedican a sus ocupaciones habituales, así que esperamos que la autoridad local pondrá coto a tales abusos.

Gran Velada

El próximo domingo DIA DIEZ, tendrá lugar una velada a beneficio del Centro de Sociedades Obreras.

Tomarán parte valiosos elementos, entre ellos el duetto «España», del cual forma parte una celebrada artista.

La Comisión organizadora trabaja con entusiasmo, para que dicha velada resulte un verdadero acontecimiento.

El sábado próximo publicaremos el programa.

Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

C.ª Internacional de Ampliaciones : CHICAGO

La casa más importante en retratos amplificados.

Única que garantiza sus trabajos

:-:-: Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas,
con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sopia, Acuarela, Aguada francesa, Pastel, Oleo genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: . T a i m e, 41, 1.º Palma

Faltan representantes en todos los pueblos de la isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.

EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. Calidad superior

REPRESENTANTES: REXECH-FUDURÍ :: Obrera de Bañeras ::

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50
Pedidos á los representantes, Sindicato, 124.—Palma.